



Analyse de la protection continue et contextualisée

Savez-vous quel est le problème que vous essayez de résoudre ?

Une compréhension détaillée des schémas de risque et des acteurs pertinents est essentielle pour concevoir une **réponse ciblée** visant à réduire le risque. Au fur et à mesure qu'une crise évolue - souvent rapidement - **les schémas de risque changent**. Une analyse de la protection adaptée au contexte et révisée en permanence en tiendra compte et vous aidera à adapter votre réponse.

Sans une bonne analyse de protection, vous risquez de consacrer du temps et des ressources à des solutions qui ne fonctionnent pas, voire de causer davantage de dommages par une action malencontreuse.

Pourquoi ceci est clé :

La décomposition et l'analyse des composantes du risque de protection - menace, vulnérabilité et capacité - **vous permettent de formuler des voies claires** et spécifiques pour réduire ces risques. Si chaque composante du risque est ajustée, le risque global sera réduit.

Comment vous pouvez le faire :

- ▶ Identifier, hiérarchiser et analyser des types spécifiques de risques de protection (violence, coercition et privation délibérée).
- ▶ Faites participer la population touchée, dans la mesure où cela est possible sans danger, pour identifier les composantes du risque :
 - Les menaces spécifiques
 - Qui est vulnérable à ces menaces et pourquoi
 - Les capacités des personnes touchées pour faire face et réduire la menace et /ou la vulnérabilité.
- ▶ Voir le *Glossaire de la Protection* basée sur les résultats pour des définitions des termes : menace, vulnérabilité, et capacité.
- ▶ Evitez de prédéfinir les groupes ou les individus les « plus vulnérables ».
- ▶ Engagez d'autres acteurs au sein et en dehors de la communauté humanitaire pour identifier les parties prenantes concernées et analysez leurs motivations et leurs capacités. Le fait de bénéficier du point de vue d'autres disciplines et expériences enrichira votre analyse.
- ▶ Examinez comment les dynamiques sociopolitiques, conflictuelles et culturelles historiques et actuelles, les cadres juridiques et la réponse humanitaire peuvent affecter les modèles de risque.
- ▶ Utilisez votre analyse de la protection pour formuler les résultats de protection souhaités, concevoir votre réponse et informer la prise de décision. (Voir Élément Clé 3: *Méthodes orientés vers le résultats*).
- ▶ Commencez par une analyse de base de la protection qui informe votre réponse initiale, puis apprenez, adaptez et améliorez votre analyse tout au long de la réponse :
 - Réviser et ajuster régulièrement votre analyse de la protection afin d'informer le développement de la stratégie, la conception du programme, la mise en œuvre et le suivi, évaluation, reddition des comptes et apprentissage (MEAL).
 - Établir des relations et créer des opportunités de partage d'informations et d'analyse conjointe avec d'autres acteurs - de manière formelle ou informelle - pour une analyse comparative, plus nuancée et plus complète.

Les éléments clé de la protection basée sur les résultats sont :

1. Analyse de la protection continue et contextualisée
2. Stratégies multidisciplinaires
3. Méthodes orientées vers les résultats



Ce dont vous avez besoin pour y parvenir :

- ▶ Concevez de nouveaux outils ou adaptez ceux qui existent déjà pour recueillir des informations sur les composantes, les modèles et la dynamique des risques de protection. Faites-le par le biais d'activités régulières telles que le suivi de la protection, la gestion des cas et les activités des groupes communautaires. Complétez-les par des évaluations spécialisées telles que l'évaluation rapide ou approfondie/thématique de la protection. Vos outils doivent mettre l'accent sur l'engagement communautaire afin d'obtenir le point de vue de la population affectée et ses priorités.
- ▶ Allouez du personnel et du temps pour entreprendre en permanence une analyse de la protection et utilisez systématiquement cette analyse dans la planification et la mise en œuvre de votre réponse. Ce processus peut être aussi simple que des réunions hebdomadaires pour analyser les changements dans les modèles de risque ou une section dans les rapports hebdomadaires à la direction.
- ▶ Développez les compétences du personnel en matière de réflexion et d'analyse critiques. Cela peut inclure l'élaboration de scénarios et de prévisions afin d'améliorer la prise de décision.
- ▶ Demandez au personnel à tous les niveaux, mais particulièrement à celui de première ligne de faire de l'analyse régulièrement.
- ▶ Mettez en place des systèmes de gestion de l'information pour collecter et analyser en permanence les informations. Ils doivent analyser les facteurs de risque désagrégés, l'évolution des risques dans le temps et les progrès accomplis vers les résultats souhaités.
- ▶ Incluez les méthodes d'évaluation participative au niveau communautaire et les méthodes informelles, comme prendre le thé avec un chef de communauté. Puiser dans les connaissances du personnel de première ligne peut également être très instructif. Les flux d'informations informels peuvent être solides et précieux s'ils sont enregistrés de manière systématique.
- ▶ Construire et promouvoir une culture de l'analyse qui privilégie l'analyse continue, et pas seulement la collecte de données. Cette culture de l'analyse doit inclure tous les niveaux du personnel. Développer les capacités du personnel de terrain et des membres de la communauté à réaliser ou à diriger l'analyse de la protection.

Avez-vous besoin de plus de conseils et/ou des ressources pour votre analyse de protection?

- ▶ Éléments clés 1 Module.
- ▶ Éléments clés 1 Liste des Ressources
- ▶ Pour plus d'informations sur la protection basée sur les résultats, consultez le site : <https://protection.interaction.org/>

EXEMPLE DE BONNE PRATIQUE

Analyse continue de la protection en fonction du contexte à l'aide d'un système de gestion de l'information à faible coût qui informe la conception du programme

Le Centre pour les civils dans les conflits (CIVIC) a développé un outil de "journal des résultats" qui l'aide à mesurer les résultats d'une manière orientée vers les résultats. Au Nigéria, les journaux de résultats sont utilisés pour suivre les résultats intermédiaires du travail de protection de CIVIC, en mettant l'accent sur la façon dont le comportement des acteurs armés change à la suite des plaintes des civils en matière de protection. Les journaux de résultats sont utilisés par le personnel de terrain de première ligne qui identifient les préoccupations de protection et les résultats qu'ils ont dans la communauté par le biais des comités de protection communautaire établis. CIVIC travaille avec les comités pour développer des plans d'action pour atténuer les problèmes de protection identifiés. Les journaux de résultats capturent également les acteurs pertinents travaillant sur des questions similaires dans la région et relient les plans d'action aux objectifs et indicateurs du projet CIVIC. Enfin, ils capturent la contribution de CIVIC à l'atténuation du problème et suivent les actions de suivi et les résultats. En commençant par les risques identifiés par les membres de la communauté, CIVIC s'assure que ses interventions sont guidées par les résultats de réduction des risques, et non par des activités prédéterminées. Cet outil favorise l'apprentissage et permet à CIVIC de s'adapter et de répondre aux changements dans les modèles de risque en temps réel.